

## El Comité Patriótico del Pichincha

En la hora presente todos los ecuatorianos estamos en un mismo sentir y en un mismo corazón, y nuestro entusiasmo sube de punto al considerar que de todos los ámbitos de la República se levanta una sola voz: la defensa de la dignidad y autonomía de la Patria, amenazada de un serio conflicto internacional, con motivo de la próxima expedición del laudo.

Aprovechando de este entusiasmo, nosotros fuimos los primeros en lanzar la idea de la organización de una justa compuesta de caballeros honorables y de todo color político, que se encargase de la recolección de fondos destinados a adquirir una nave de guerra. Nuestra idea fue acogida, y hoy el Comité Patriótico, en su sesión última, ha llegado a los acuerdos siguientes: 1º Que se exija a los propietarios de predios urbanos y rústicos, capitalistas y comerciantes de la provincia de Pichincha, que contribuyan con el dos por mil de sus pertenencias computadas sobre el valor fijado en los catálogos; 2º Que se excite el patriotismo de todas las clases sociales, con el objeto de que contribuyan con lo que más puedan; 3º Que se inicie a los círculos literarios y artísticos arbitrar la mejor manera de allegar fondos; y 4º Que se establezcan subcomités en las cabeceras de cantones de la provincia.

Nada en verdad nos parece más acertado y justo, y creemos que ninguno podrá objetar una sola de las resoluciones adoptadas por el Comité, ya que cumple a todos y a cada uno de los ecuatorianos cooperar a la defensa del país, y el pequeño sacrificio que se impone, si consulta la comodidad y la facilidad de la erogación, redundará positivamente en beneficio propio. La patria, se ha dicho ya repetidas veces, se antepone a cualquier otro concepto, y obligación ineludible de ciudadanos que conocen sus deberes y de ciudadanos patriotas que estiman en lo que valen el esfuerzo generoso de nuestros mayores, es contribuir a la realización pronta y eficaz de todas aquellas disposiciones del Comité del Pichincha, que no persigue otro fin que la dignidad y honra nacionales.

Aplaudimos, pues de corazón la labor del Comité Patriótico del Pichincha, y no dudamos que sus resoluciones en contra de él más eficaz apoyo de parte de los propietarios, capitalistas, comerciantes, artistas y obreros de la Capital.

## Notas

Al Ministerio respectivo se ha presentado una propuesta para la construcción de seis puentes en los ríos que quedan entre Papallacta y Archidóná, así como para la reparación de la tarabita del Cosanga, y según las bases del proyecto nos parece muy aceptable la proposición, tanto más que nadie puede negar la necesidad de procurar facilidades en la vía que conduce a la región oriental, motivo de la discordancia que ha mantenido distanciado a dos pueblos hermanos.

El tiempo en que deberán estar concluidos los puentes es de cinco meses.

Se nos ha comunicado el rumor callejero, dice "El Tiempo" de Guayaquil, de que el señor D. Manuel J.

Calle ha dejado de pertenecer a la redacción de "El Telégrafo", lo mismo que un señor Delille, peruano, al personal de "El Grito", debido a dimes y diretes que dizque se han cruzado en recuerdo de la retención donde "bebieron y mascararon" los señores de la trinidad.

Ya nos explicaremos el por qué resolvió al respecto antes de ayer "El Telégrafo".

El Ecuador en caso de un conflicto internacional, no posee en verdad mayores elementos bélicos; pero el patriotismo legendario de sus hijos, los hechos brillantes de su historia, nos sirven de poderoso estímulo para confiar en el triunfo de nuestros derechos, ya que la justicia de tan noble causa será, a no dudarlo, una égida bienhechora bajo la cual amparemos nuestra bandera.

Por lo demás, el fuego sagrado del patriotismo excede, es superior al de los cañones enemigos, que lucharán en contra de los derechos legítimos y ¡ay de aquel que pretendiera arrebatar a nuestros dos minios.

Pertenece a nuestra edición portera la siguiente:

"Comunmente se dice que el silencio es más elocuente que la palabra, y que el que calla otorga; tomando en cuenta estas explicaciones, será que "El Correo" ya no sabe por donde salirse para escabullir el compromiso del canje de correos postales que sostiene con el periódico argentino, arbitrario y sarcásticamente llamado "El Ecuador", redactado por extranjeros perniciosos.

El caso es que si "El Correo", se arrepiente de continuar permitiendo que de su propia Redacción vayan las correspondencias al diario de Gálvez entonces tendrán gracia; pero "El Ecuador" seguirá siendo hervido por su antiguo correspondiente peruano señor Hernández, antecesor del prebendado diario "El Correo", cuya dirección ha declarado que está dispuesta a no entrar más en polémicas sobre ese terreno.

—Con su pena lo coman y... ¡adelante con los faroles que el muerto apesalta!"

## Acuerdo patriótico

El Directorio del Comité Patriótico de Pichincha acordó, en la sesión del día 11 de Marzo de 1910, que para conseguir fondos encaminados a la adquisición de una nave de guerra que sirva para la defensa de la dignidad nacional y de la integridad de su territorio, se haga lo siguiente:

- 1º Que el Directorio exija a los propietarios de predios urbanos y rústicos, capitalistas y comerciantes de la provincia de Pichincha que contribuyan con el dos por mil de sus respectivas pertenencias, computadas sobre la base del valor fijado en el catastro.
- 2º Que el Directorio excite el patriotismo de todas las clases sociales, especialmente de las no comprendidas en el número anterior, a fin de que contribuyan con aquello que el patriotismo les exija, y
- 3º Que el Directorio se dirija a los círculos literarios y artísticos de Quito insinuándoles que, por los medios que ellos crean apropiados, se sirvan colectar fondos que deben invertirse en la adquisición de una nave de guerra.

La recolección de todos estos fondos debe efectuarla el Tesorero del Comité, Sr. Juan F. Game, quien deberá depositarlos en el Banco de Pichincha ó en la Compañía Agrícola, a fin de que la inversión de ellos se haga de conformidad con lo que resuelva el Comité.

Finalmente se acordó establecer subcomités en la cabecera de los cantones de esta provincia y Agentes ó comisionados de este Directorio en las

parroquias del cantón de Quito, con el fin de que se coopere a la patriótica labor que aquí se ha propuesto.

## ARQUITECTO-CONSTRUCTOR

MADRICE BLAISE, Arquitecto del Gobierno Francés, a la Exposición Internacional de Quito, tiene el honor de avisar al público que su despacho está situado en San Roque, Carrera Rocafuerte, casa del señor Jesús Vaqueiro Dávila.

Febrero 18 45-r, 30

## Peruanos en Guayaquil

Un colega de ese puerto nos ha proporcionado la siguiente lectura: Nuestros huérfanos, peruanos, con motivo de la legal del huérfano secuestrado, General Baquedano, de la marina de guerra de Chile, se han puesto en movimiento y creen que esta visita de pura cortesía, obedece a algún enjague en contra de su patria.

Hubiéramos deseado que las autoridades levantasen a algunos caballeros de colorido peruano, para que presenciaran el acto de recepción, a fin de disuadidos de temores y curarlos de la enfermedad de suspicacia que están padeciendo.

Así se habría evitado la chismografía que con este motivo se ha de poner en juego, y ha de dar lugar a comentarios antojados.

Acaban de informarnos que una lancha perteneciente al señor Manuel E. Barriovieho, salió para Punta Buca ó tres días, sin permiso de la Capitanía del Puerto, tripulada por varios peruanos relacionados y amigos de aquel señor.

Se nos dice también que han llegado varios oficiales del ejército peruano con el ostensible propósito de vigilar al señor Infante de España, pero su misión especial es examinar los elementos de defensa que tiene Guayaquil, ya que el Coronel Zapata, ex Ministro de Guerra, ofreció en pleno Congreso y en sesión secreta, tomar a Guayaquil en cinco días.

Abácese que entre los individuos que están en Punta de Piedra, hay algunos peruanos examinando ese fuerte, tomando detalles de todos y levantando planos.

He aquí los informes que hemos recibido.

Repetimos: todo eso se habría evitado al llevar a peruanos de cierta posición social, a presenciar el acto de recepción. Botones se habrían convenido de que el Ecuador es un pueblo franco y leal que sabe hacer respetar sus derechos y pagar con gratitud las pruebas de cordialidad y noble amistad que nos da Chile, por medio de sus ilustres marinos, hoy que vientos de tempestad soplan del Sur.

Las autoridades pueden aprovechar estos datos para proceder abierta y francamente en todos los actos a fin de que las visitas de nuestros benéficos amigos de los marinos chileno.

Ya saben que el Perú está resuelto con una vocación para el espionaje, y sobre todo con maravillosa habilidad para construir documentos, según los castillos que forma su imaginación suspicaz y acalorada.

## Al César lo que es del César

PR: TOCOLO PEDEMONTE MOSQUERA

Quito, 416 de Marzo de 1910. Señor Director de EL TIEMPO.

Señor Director:

En la sección "Gaceta" del diario "La Prensa", que se edita en esta Capital, de fecha de anteaño, leí un suelto titulado "Al César lo que es del César", en el cual suelto dice que el señor R. A. Aguirre Jado ha dirigido una carta a "El Grito del Pueblo", manifestando que no fue el doctor Aguirre Jado el que descubrió el protocolo Pedemonte-Mosquera sino el señor Augusto Aguirre Aparicio, y como en el número de ayer, del popular diario que usted dirige, se rectifica el punto asegurado que no fue ni el doctor Aguirre Jado ni el señor Aguirre Aparicio quienes descubrieron el mencionado suelto, sino que al que le dio la fealdad de ese hallazgo es el señor Francisco Talbot, compléme hacer una aclaración.

No he leído la carta del señor doctor Ricardo Aguirre Aparicio a "El Grito del Pueblo", ni sé como consiguió el señor Augusto Aguirre Aparicio la copia del protocolo, en referencia; pero, según el artículo del diario que usted dirige, es el señor Talbot quien la obtuvo y

quien la entregó al señor Aguirre Aparicio, en el año de 1903.

Lo que deseo aclarar y puedo asegurar es que el protocolo en mención consta como documento N° 64 en la memoria secreta original, presentada por el señor Ministro Blaise al congreso peruano en el año 1891, en esta ciudad, entre otros cosas, dice: "Esta cuestión, y así favorable para nosotros por los motivos expuestos, vendría a complérsenos más todavía y a decidir quién el fallo adverbio, cuando el Ecuador exhibiera un protocolo suscrito en Lima por los señores don D. D. Carlos Pedemonte y General C. Mosquera el 11 de Agosto de 1890 con el objeto de contribuir a la ejecución de los artículos quinto y octavo del tratado del 29. En este documento se reconoció al Ecuador el límite del Tumbes, y aunque dicho protocolo no se sabe a cuál se refiere la sanción del Congreso, es probable que, presentado por el Ecuador por un instrumento de simple ejecución y estado en lo relativo al río Tumbes de acuerdo con el pacto aprobado por los congresos, tendría en el juicio arbitral un valor decisivo. [Doc. N. 64]"

Como se ve, el citado protocolo consta en dicha Memoria secreta que original se ha presentado al árbitro, y cuya Memoria la adquirió mi señor padre el doctor Francisco X. Aguirre Jado, en el año 1897, como lo pueden atestiguar muchos amigos de mi padre y como se hizo público por los artículos al respecto que dieron a los dos diarios ecuatorianos, y peruanos en los meses de Enero y Febrero de 1905.

Ahora, pues, señor director, si en dicha Memoria secreta, además de muchos otros documentos de gran valor para nuestra defensa—¡bórra el mentado protocolo "Pedemonte-Mosquera", inserto por la Cancillería peruana como prueba de los puntos débiles de su defensa, ¿quién es el primero y el que en realidad robó nuestros derechos (¿o tan perseguido documento?)

Naturalmente que el doctor Aguirre Jado y con la muy especial y decisiva circunstancia de que el texto válido y real ante el árbitro será el de dicha Memoria secreta, por ser ésta un documento auténtico de la Cancillería peruana, so así la adquisición del señor Talbot, ó del señor Aguirre Aparicio, la cual es una simple copia.

Detuzo que lo que se ha pretendido es retirar la nota respecto del protocolo Pedemonte-Mosquera que se lee en la página 21 del folio últimamente publicado por el señor Subsecretario de Relaciones Exteriores, nota que dice: "Este protocolo está inserto en la Memoria secreta que presentó el señor Ministro Emore al Congreso peruano, lo cual le da un carácter de su entidad indiscutible. Su hallazgo, para reforzar la documentación ecuatoriana, se debió al actual Ministro de Relaciones Exteriores, doctor Aguirre Jado, en la época que desempeñaba la Plenipotenciatura en el Perú. En el protocolo Pedemonte-Mosquera, no se hizo en vano un llamado a la generosidad de la Gran Colombia, cuyos derechos heredó en su patrimonio el Ecuador, lo cual que da en pie ser verdadero lo que dice.

Le agradecería mucho la publicación de esta carta.

Me es grato suscribirme de usted señor director, atento S. S.

G. Aguirre Orerweg.

## DOCUMENTO EXTRAVIADO

Se ofrece una gratificación a la persona que entregue en la Administración de este Diario el paguere que por la suma de un mil doscientos cincuenta sures otorgó el doctor Juan Ignacio Gálvez, al señor Vicente Paz Ayora, el 30 de Diciembre de 1906, a un año de plazo, y sobre cuyo importe el citado doctor Gálvez ha hecho un abono de ciento cincuenta sures.

Guayaquil, Marzo 10 de 1910

## GRAN HOTEL PARIS GUAYAQUIL

El mejor de la ciudad... Departamentos especiales para familias

ASEO, COMODIDAD Y PRONTITUD

Los pasajeros que avisen con anticipación su llegada, por telégrafo ó correo, encontrarán en el muelle un empleado a su disposición.

Monclús & Co. 868-r. 30

## Un oficio

En la lucha por la vida hay un capital valiosísimo para el que sabe aprovecharlo; una égida contra la adversidad; un punto de apoyo cuando la suerte es contraria; una salida siempre a mano para el caso en que se cierran las demás; conocer un oficio.

En efecto, quien está en capacidad de empuñar una herramienta cualquiera, aun cuando la profesión que haya abrazado sea completamente intelectual, llegado el caso podrá servirse de esa habilidad para proporcionarse el sustento. En cambio, el que sólo está atendido a la carrera que sigue, se verá en los momentos críticos con las manos atadas, a merced de la miseria que hallará en él una presa fácil.

Hay un axioma que dice que el individuo que posee dos idiomas vale por dos, el que posee tres, por tres, y así sucesivamente, en progreso ascendente. Fardolando este dicho, podemos afirmar que todo el que está capacitado para una labor manual, tiene un valor proporcional al número de oficios que conoce.

En los centros europeos y norteamericanos, donde sí se conoce la importancia del trabajo, hasta los ocupados y los hijos de millonarios aprenden por obligación algún oficio, y muchas veces puede encontrarse al primogénito de un rey del dólar como obrero en una fábrica de locomotoras.

Y si los que tienen segura una posición holgada se dedican a un oficio, ¿cómo no han de hacerlo aquellos que deben contar forzosamente con aprietos y necesidades en su pertenencia por la tierra?"

Entre nosotros se aspira con la más completa indiferencia al aprendizaje de los oficios. Solamente los aprenden aquellas personas que los asignen para procurarse los medios de subsistencia. De resto la generalidad no sale de la carrera que ha abrazado, y cuando, por un motivo cualquiera, se encuentran sin ocupación y los días que van a engrosar las listas de los fracasados ó la legión de los que andan tras los puestos públicos. Si conocieran un oficio, buscarían en el trabajo el medio de abrirse paso sin humillaciones ni cadenas.

Todo padre de familia que de vez en vez se preocupa del porvenir de sus hijos, debería empeñarse en que además de la educación escolar adquieran en propiedad un oficio, que así los dotaría de un arma eficaz contra la adversidad.

Además de esto, creemos que en las escuelas sería muy provechoso el establecimiento de la enseñanza de oficios, a fin de que los niños se acostumbraran con el manejo de las herramientas.

De este modo, cuando entren de lleno en la lucha por la vida, llegarán provistos para el combate y se hallarán en condiciones de hacer frente a los más variados ataques.

Intentemos en esto ó los pueblos de innegable civilización, que así comprenderemos a acrecentar el número de los ciudadanos útiles, a la vez que disminuiríamos muy mucho el de los que al salir de un empleo cualquiera tienen que cruzarse de brazos con la resignación de la ineptitud.

Por medio de la enseñanza de oficios, alcanzáramos también que entre nosotros se desarrollara el amor al trabajo, al que no prestamos la atención que debería prestarsele.

Para ello se requiere, sin embargo, que haya un esfuerzo mancomunado de los padres de familia y de los preceptores, pues sólo así se logrará el resultado apetecido.

# Cigarrillo Progreso su papel especial no admite competencia

## Arribo de la "Baquedano"

A GUAYAQUIL

**LAS POMPOSAS MANIFESTACIONES DEL PUEBLO**

DIEZ MIL MANIFESTANTES VIVAN A CHILE

**SALUDOS DE ARTILLERIA**

### Obsequio del club de la "Unión"

Guayaquil 16.—Hoy avisan de Punta que á las dos de la tarde zarpará á ésta el Baquedano.

—Comunican también que acaba de ir á Punta Española el Baquedano á un lunch y que después seguirá viaje hacia Guayaquil.

—En la imprenta de "El Ecuatoriano" se ha publicado la siguiente hojita suelta:

"Todo el pueblo al Malecón.—Hoy á las 5 p. m., según noticias oficiales, anclará en este puerto el buque Escuela General Baquedano. Se invita al pueblo guayaquileño para una manifestación entusiasta y solemne en honor de los bravos marinos de Chile.

¡Compatriotas! Todos al Malecón á vitorear á la nación amiga y hermana y á sus valientes hijos.—¡Viva Chile! Viva el Ecuador.

Guayaquil 17.—Anoche á las 7 y 30 fondeó la Baquedano frente á la capitania del puerto.

El pueblo en número de 10,000, más ó menos, hizo una manifestación recorriendo

las principales calles de la ciudad.

La brigada de artillería "Sucre" contestó al saludo de veintidós cañonazos que hiciera el buque escuela visitante al acercarse al Malecón.

—Los miembros del club "Unión" obsequiaron al pueblo que recorría las calles, con cuatro hermosas banderas de Chile y el Ecuador.

—"El Grito" refiere los detalles de la imponente manifestación d' anoche, da cuenta d' las personas que tomaron la palabra que son los señores Jerónimo Avilés A., doctor J. Martínez Aguirre y Comandante Ricardo Cornejo, quienes dijeron que el General Alfaro se preocupa de arreglar el asunto internacional como requería la honra y dignidad de la República; pero si, agotados los recursos diplomáticos, llegará el caso fatal de una ruptura de hostilidades el General Alfaro sabrá cumplir dignamente su deber, como mandatario y patriota y concluyeron aconsejando orden y prudencia para ser dignos de la santa causa que defendemos.

—"El Grito" refiere los detalles de la imponente manifestación d' anoche, da cuenta d' las personas que tomaron la palabra que son los señores Jerónimo Avilés A., doctor J. Martínez Aguirre y Comandante Ricardo Cornejo, quienes dijeron que el General Alfaro se preocupa de arreglar el asunto internacional como requería la honra y dignidad de la República; pero si, agotados los recursos diplomáticos, llegará el caso fatal de una ruptura de hostilidades el General Alfaro sabrá cumplir dignamente su deber, como mandatario y patriota y concluyeron aconsejando orden y prudencia para ser dignos de la santa causa que defendemos.

—"El Grito" refiere los detalles de la imponente manifestación d' anoche, da cuenta d' las personas que tomaron la palabra que son los señores Jerónimo Avilés A., doctor J. Martínez Aguirre y Comandante Ricardo Cornejo, quienes dijeron que el General Alfaro se preocupa de arreglar el asunto internacional como requería la honra y dignidad de la República; pero si, agotados los recursos diplomáticos, llegará el caso fatal de una ruptura de hostilidades el General Alfaro sabrá cumplir dignamente su deber, como mandatario y patriota y concluyeron aconsejando orden y prudencia para ser dignos de la santa causa que defendemos.

—"El Grito" refiere los detalles de la imponente manifestación d' anoche, da cuenta d' las personas que tomaron la palabra que son los señores Jerónimo Avilés A., doctor J. Martínez Aguirre y Comandante Ricardo Cornejo, quienes dijeron que el General Alfaro se preocupa de arreglar el asunto internacional como requería la honra y dignidad de la República; pero si, agotados los recursos diplomáticos, llegará el caso fatal de una ruptura de hostilidades el General Alfaro sabrá cumplir dignamente su deber, como mandatario y patriota y concluyeron aconsejando orden y prudencia para ser dignos de la santa causa que defendemos.

## Para una biografía

Algunos religiosos admiradores de las virtudes y saber del que fue Hermano Miguel, uno de nuestros compatriotas que se dedicó con afán al cultivo de la literatura patria, tratan de recoger cuanto dato se relacione con la vida de este modesto religioso, que muchos años pasó ocupado en la ardua é ingrata labor del magisterio, y para el efecto han dirigido á muchos caballeros amigos del extinto el siguiente cuestionario:

Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas—Lembecq-lez—Hal [Belgica] 15 de Febrero de 1910.

El Hermano Miguel, del Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Nació en Cuenca [Ecuador] el 7 de Noviembre de 1854; profesor en Quito desde 1869 hasta 1907, dormido, piadosamente en la paz del Señor, el 9 de Febrero de 1910, en Premio de Mar [España].

Todos aquellos que han podido apreciar los trabajos y virtud de el Hermano Miguel, desearán que se escriba su vida para la edificación común.

Con este motivo, rogáse encarecidamente á ciertas personas hayan condescendido á contestar el siguiente cuestionario, remitiendo por escrito, cuanto de él sepan y al efecto faciliten los documentos [cartas, notas espirituales] que de él posean. Tanto las cartas como los demás escritos se devolverán á aquellos que los hubieren prestado.

Los testimonios deben encerrar sobre todo: hechos, fechas, palabras del Hermano Miguel, en una palabra, todo cuanto pueda dar á conocer como sus años y Educador.

R-Dirigirse las contestaciones con el mayor número de detalles posibles y en la lengua que á cada cual le fuere más familiar. Por fin envíese el todo en paquetes, rollos ó sobres resistentes, según las señas y de la manera indicada al fin del cuestionario.

### EL HERMANO MIGUEL.

Se ruega envíen con los más minuciosos detalles y las fechas, en cuanto sea posible, los informes siguientes para una biografía.

- I.—Familia é Infancia (Hechos y episodios).
- Educación en la familia.
- Sus estudios (hechos).
- Vocación y Noviciado (Primer Novicio del Ecuador).

[Hechos que comprobó su carácter y virtudes naturales.]

II.—Como educador.—Profesor é Inspector.

—Sus procedimientos de educación (hechos).

—Sus procedimientos de enseñanza (hechos).

III.—Súplicese á los señores Obispos que den por escrito y con el mayor número de detalles sus apreciaciones y recuerdos sobre el Hermano Miguel.—Dícese que se trata de escribir la vida de el dicho Hermano Miguel.

—Súplicese esto mismo de los Sacerdotes y Religiosos que hayan tenido trato con él.

IV.—Envíese una carta detallada á los Hermanos que le han conocido (Sus Novicios, compañeros de Comunidad, hoy dispersos).

V.—Como Literato, Escritor, Académico.

—Súplicese testimonios explícitos de escritores ecuatorianos y académicos, sobre el Hermano Miguel.

VI.—Como Religioso.—Virtudes características.

—Su vida fe y amor para con la Iglesia.

—Su unión á Dios por medio de la oración (Hechos que comprobaren).

—Su profunda humildad (hechos).

—Su espíritu de pobreza (hechos).

—Su exaltada oración.

—Su abnegación.

—Su mortificación.

—Su obediencia.

—Mira de fe para con los Superiores.

—Su amor para con N. Señor en el Santísimo Sacramento.

—Su devoción para con la Santísima Virgen.

—Su devoción para con el Santo Padroador.

—Su constante igualdad de humor, su gozo (hechos).

—Su celo manifiesto por sus trabajos (hechos).

—Reserva en su trato con el mundo.

# Gran HOTEL Continental

CARRERA VENEZUELA.—CALLE DEL CORREO

El mejor en su género, no sólo de la Capital sino de toda la República. Departamentos elegantes con todo el confort venido de Europa. Se recomienda por su excelente servicio y sus espaciosos comedores. Se sirve toda clase de viandas y tiene dos cocineros: uno español y otro francés. Licores de toda clase y de los más finos que existen en palza. Se atiende á toda clase de pedidos y se satisface á las mayores exigencias.

Precios al alcance de todas las fortunas

APARTADO DE CORREO, N° 234.—TELÉFONO N° 77.—DIRECCIÓN TELEGRÁFICA Y CORREO HOTEL CONTINENTAL

Diciembre 1°

914.—v. 30

XII.—Su salida del Ecuador.  
XIII.—Residencia del Hermano Miguel en Francia, Italia, Bélgica, España—su muerte.

N. B.—Envíense los testimonios en castellano, cuando aquellos que los administraron no pudieren hacerlo en francés.

Mándese el envío certificado á Lembecq según estas señas:

AL Rdo. HERMANO PAUL-JOSEPH, Maison Saint-Joseph, á LEMBEQC—LEZ—HAL (Belgica).

SIN TEMOR á competencia vende sus mercaderías la casa Manuel Ruiz

### Productos del Ecuador

Los Estados Unidos admiten con el minimum de tarifa

República del Ecuador.—Ministerio de Relaciones Exteriores.—N° 106.—Quito, á 5 de Marzo de 1910.—Señor Ministro de Estado en el Despacho de Hacienda.—El Excmo. señor Williams C. Fox, Ministro de Norte-América en esta capital, me dice en comunicación de 23 de Febrero último:

"Tengo el honor de comunicarle á S. E. que he recibido instrucciones cablegráficas de mi gobierno en las cuales se me avisaba que el Presidente de los Estados Unidos, con fecha 21 del presente, dio un Decreto admitiendo los productos del Ecuador á los Estados Unidos con la tarifa mínima, desde el 31 de Marzo próximo."

—Transcribilo á Ud. para su conocimiento.—Dios y Libertad.

F. X. AGUIRRE JADO

**LAS ALMORRANAS SE CURAN en 6 á 14 DIAS**

Se garantiza que el UNGUENTO DE PAZO, curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas, en 6 á 14 días ó de devolver el dinero.—Hecho por PARIS MEDICINE CO., Saint Louis, E. U. de A.

### POR LA PENITENCIARIA

ELOY ALFARO

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, CONSIDERANDO:

Que se insta la petición del señor Director de Cárcel, con traslado en oficio N° 103, de 12 del mes actual, del señor Gobernador de la provincia de Pichincha.

DECRETA:

Artículo 1°.—Declárase vigente, en todas sus partes, para el presente año económico, el Decreto Ejecutivo expedido el 18 de Febrero de 1909, relativo al aumento de tres guardias en la Penitenciaría y hasta treinta centavos diarios la pensión alimenticia de los reclusos de dicho establecimiento.

Artículo 2°.—El gasto que demando el cumplimiento de este Decreto, se aplicará el Artículo 302 de la Ley de Presupuestos y Sueldos Vigentes.

Los señores Ministros de Estado en los despachos de lo Interior y de Hacienda, quedan encargados de la ejecución del presente Decreto.

Dado en el Palacio Nacional, en Quito, á 16 de Marzo de 1910.

ELOY ALFARO.

El Ministro de lo Interior, Octavio Díaz.—El Ministro de Hacienda, A. Reyes Y.

### PERMANENTE

A todos los que deseen ingresar á la Logia Bolívar, se les informará en esta imprenta con quien deben entenderse. Condiciones indispensables: Creer en Dios y en la inmortalidad del alma.—Antecedentes y conducta intachables.—Temperamentación y oficio y ser presentado y garantizado por algunos de los Miembros.

## Causa del Humor



No hay nada más irritante que un dolor de espalda constante — esa sensación opresiva, pesada — molesta todo el día y quita el sueño por la noche. El dolor de espalda puede ser un mal humor y nervioso — pone á uno "de punta" todo el día; forma hondos arrugas en la cara y destruye la existencia.

No hay que equivocarse la causa del dolor de espalda. El trabajo muy fuerte puede cansar su espalda, pero no debe producirle dolores ni lesiones. Un hombre ó mujer con sus riñones sanos pueden resistir los trabajos más rudos.

El dolor de espalda es dolor de riñones. Indica un estado de inflamación ó congestión de los riñones producido por un catarro, un esfuerzo violento, ó tal vez por alguna otra causa trivial.

El peligro está en que la congestión de los riñones no se alivia por sí misma y perturba de tal modo el proceso de la filtración de la sangre por los riñones que el ácido úrico u otros venenos se acumulan en la sangre. Estos venenos deberían pasar en los orines, en lugar de ser llevados por la sangre á todo el cuerpo, produciendo enfermedades dolorosas y fatales.

La salud puede ser solamente recuperada devolviendo la salud á los riñones. Esto solo puede hacerse con una medicina para los riñones.

Las Píldoras de Foster para los riñones alivian y cicatrizan los vejidos de los riñones enfermos, rehabilitan á los riñones para que filtren la sangre, eliminan el dolor de espalda, el desvanecimiento, afecciones urinarias y devuelven fuerza y energía.

**LE LIBRARON DE LA MUERTE**

El señor Angel Ma. Mayoreca, vecino de Jijón, provincia de Imbabura, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: "Mi medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habían tenido sin poder caminar por un tiempo que pasó por mis manos vine á saber de la existencia de un inimitable medicina. El grande alivio que he sentido con muy poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster me justifica en la creencia de que al continuar usando las me traerán por completo la salud."

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

De venta en las boticas. Se envían en paquetes, franco porte, á quien la solicite. Foster-Medicine Co., San Luis, E. U. de A.

## La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO

Cueros frescos y secos

Pagamos siempre los mejores precios.

ANDEAN TRADING CO. 672-v. N.

## ¡Obra nacional!!

Se ha puesto á la venta en la Papelería de EL TIEMPO, la obra nueva social y de interés general,

"HAZ BIEN, SIN MIRAR A QUIEN"

producción del inteligente escritor guayaquileño señor don Manuel Gallegos Naranjo. El ejemplo sólo cuesta SEITE REALES; ojalá todo ciudadano adquiera una relación de la historia pasada.

Guayaquil, Marzo 10 de 1910.

62-v. N.

CHLOROSIS **ANEMIA** DEBILIDAD  
Colores pálidos Flores blancas  
CURACION RAPIDA Y SEGURO POR LA  
**LICOR DE LAPRADE**  
AL ALBUMINATO DE HIERRO  
El mejor de los ferruginos para la curación de las Enfermedades de la Pobreza de la Sangre. — Empleado en los Hospitales.  
FABR. CHATEL Y C<sup>o</sup>. 45, Rue de Valenciennes, y todas farmacias.

Un Alimento Poderoso

El Aceite de Hígado de Bacalao no contiene principios activos como pretenden algunos fabricantes de medicinas secretas.

Es un alimento como la leche, y los huevos, por ejemplo; y de la misma manera que a nadie que tenga que alimentarse con leche y con huevos se le ocurriría sustituir estos alimentos con cosas que se dijese contener sus principios activos...

La parte nutritiva del aceite de hígado de bacalao, es decir, lo que hay en el aceite que fortalece y engorda, es la grasa especial que el aceite contiene en su combinación natural.

Es, por tanto, un error de los enfermos tomar botellas y más botellas de esos preparados que se anuncian como preparaciones sin sabor, compuestas de los principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao...

Los enfermos atacados de Tisis, de Anemia, de Escrófula, Raquitismo y otras afecciones que exigen el uso continuado del Aceite de Hígado de bacalao, como alimento, deben siempre tomar

La Emulsión de Scott

que está compuesta del aceite más puro y que ha sido recomendada por más de 35 años por todos los médicos del mundo como la única forma en que debe tomarse el Aceite de Hígado de Bacalao...



SCOTT & BOWNE, Quilmas, Nueva York

Importante Prevención

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO

La imitación de sus cajetillas y el aparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes...

The Quito electric Light and Power Co. ha trasladado sus oficinas a la Carrera de Bolivia N° 29 frente a la Gobernación.

RECUERDA A LOS PENSIONISTAS DE LUZ: Que los pagos deben hacerlos anticipadamente, hasta el 10 de cada mes...

Advierte que cualquier contrabando de luz, ya sea tomado luz sin tener el contrato respectivo, aumentando focos, o sustituyendo uno por otros, será perseguido en conformidad con las leyes...

Las ventas de toda clase de materiales se hacen únicamente al contado.

HOTEL GUAYAQUIL

Es el preferido por el notable número de las personas de seriedad y distinción que visitan este puerto, sin duda porque la corrección de su servicio, la esmerada limpieza de sus habitaciones...

Desde que se construyó este Hotel, no ha ocurrido en él un sólo caso de fiebre amarilla ni de bubónica.

Guayaquil, Julio 28 de 1909

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA? PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos

El Progreso, Julio 1° 877-v. 30

Manifestaciones al Baquedano

TELEGRAMAS

Señor Comandante don Arturo Acevedo, Jefe del Batallón Escuela General Baquedano, Porti.—Los señores Jefe y Oficiales del Regimiento de Artillería "Bolívar" N° 1, tienen el alto honor de saludar a los bravos marinos chilenos...

Pará, marzo 15.—Teniente Coronel Carlos T. Pasquel.—Regimiento "Bolívar" N° 1.—El Comandante del Baquedano y sus oficiales agradecen altamente el cariñoso y cordial saludo de bienvenida de sus compañeros de armas...

Quito, marzo 15 de 1910.—Señor don Arturo Acevedo, Comandante del Baquedano.—Guayaquil.—El "Comité Patriótico de Pichincha" saluda con alborozo al Comandante, oficiales y más personal del Baquedano, beneméritos hijos de Chile...

M. A. Larrea, G. López, J. Gómez de la Torre, V. M. Peñabazerra, General Fidel García, Manuel Chiriboga Alvear, R. Barba Jijón, Gabriel Urdá, Juan P. Game, Modesto A. Peñabazerra, César E. Mautila.

EN HONOR DEL MINISTRO DE CHILE, SEÑOR EASTMAN, EN SU VIAJE DE QUITO A GUAYAQUIL

El Excelente señor Victor Eastman, Comodoro Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile, ha sido objeto de varias y sinceras manifestaciones en el trayecto de su viaje de esta ciudad a Guayaquil.

En Huigra, el pueblo todo acudió a recibirlo en la estación del ferrocarril, y el entusiasta cura de ese pueblo distinguió la palabra al señor Ministro en patrióticas frases que hicieron ese momento simpática su vestidura sacerdotal.

En Naranjito, fue nuevamente objeto, el Ministro chileno, de una espléndida manifestación. A la llegada del tren, un inmenso gentío prorumpió en entusiastas vivas a Chile, a su representante, y al Ecuador...

En todas las casas, en los jardines y buertos frente a la línea ferrea, en palmas y árboles gigantescos, por doquiera se veía flamear los colores patrios.

En Durán, centenares de personas saludaron al representante de la heroica nación chilena y una comisión de Guayaquilinos invitó al señor Ministro Eastman a parar a Guayaquil donde se le había preparado alojamiento, y organizado varias fiestas en su honor.

Los comisionados oficiales al señor Ministro una copa de champaña, y éste les prometió arribar a Guayaquil con su regreso de la isla Puna, donde se halla fondeado el buque escuela General Baquedano.

Guayaquil 16.—Ayer visitó el Excelente mo señor don Victor Eastman a sus compatriotas los marinos del buque escuela General Baquedano. Las manifestaciones que se le han hecho reventan una grandiosidad inusitada. La sociedad guayaquileña hace lujo de su sincero afecto a Chile.

BAQUETE

Guayaquil, marzo 15.—Mañana ofrecerá el Comité formado por el Ejecutivo para la recepción del Buque Escuela General Baquedano un banquete de trescientos cubiertos a los marinos chilenos en "Punta Española".

REGRESO DFL SEÑOR MINISTRO DE CHILE

De nuestro corresponsal en viaje hemos recibido el siguiente telegrama: "Guamote, marzo, 17.—En tren especial esperamos llegar a esa a las 6 p. m. Vamos el Ministro de Chile, señor Eastman, doctor Matthes Aguirre, coronel Olmedo Alfaro, Comandante

Bolañique, Bolívar Echevarría y Mi guel Martínez, que viajó hasta aquí sin contratiempo".

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO-QUININA, desvía la causa.—Usado en todo el mundo, para cura de resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E.U. de A.

Ultimas noticias del cable

ALEMANIA Berlín.—Kosovlitz ex Presidente de los EE. UU. ha telegrafado comunicando que proyecta estar en esta ciudad el 10 de mayo. El personal de la Universidad de Berlín se prepara para una calorosa recepción.

ESTADOS UNIDOS New York.—La policía ha descubierto a varios individuos que se ocupan en estafar en todo el territorio de EE. UU., vendiendo boletos de excursión para muchos puntos de Europa a un precio demasiado bajo.

Los billetes eran válidos para un viaje por solo setenta y cinco centesimos. Pero no se puede apreciar la magnitud de la estafa, pero se presume que sube a una buena cantidad.

ARGENTINA

Buenos Aires 15.—"La Nación", con motivo de los rumores que circulan en Chile respecto de que la Argentina ayudaría con armas al Perú en caso de una controversia de límites entre ambos países que diera lugar a la guerra, el Ministro de RR. EE. telegrafó al representante argentino en Santiago, desmintiendo categóricamente dichos rumores.

El mismo día manifestó que varias potencias iniciarán de un momento a otro una mediación amistosa entre los gobiernos de Chile, Ecuador y Perú, para pronto arreglar las respectivas controversias a fin de asegurar la paz continental.

ECOS SOCIALES

Enfermos.—Continúa entusiasmado el señor Ricardo Pepper Van Baren, Secretario de la Legación de Chile.

—Ha caído enferma la señora Rosa Garzón de Endara.

Desamamos su pronta mejoría. —Mejor sigue el señor General don Sergio Pérez.

Viajeros.—De regreso de nuestro puerto principal hoy por la noche, deberán llegar el señor Ministro de Chile, don Victor Eastman y varios caballeros más, que fueron a estrechar la mano de los marinos chilenos.

SEIS MIL SUORES

Con buenas seguridades, hipoteca su necesidad e interés legal, se reciben seis mil suores en "La Ocasional" establecida en casa del señor Guillermo Durán, Calle del Correo.

CRONICA

Ejercitos militares Todas las tardes, en el local de la policía municipal, los agentes de esta institución están practicando ejercicios militares, bajo la dirección del Sargento Mayor señor Manuel María Ballesteros.

Tarjeta de oro Los jóvenes que componen el Regimiento Sucre N° 4, han mandado trabajar una artística tarjeta, para obsequiar a los marinos chilenos, que pronto visitarán nuestra Capital.

Patriotismo práctico Los señores doctor Diego Salas, Alejandro Salas y León Camarero han obsequiado al Comité del Pichincha sus más hermosos y originales producciones, para que su producto vaya a incrementar los fondos para la defensa nacional.

Digna de encomio es la conducta de estos patriotas.

Publidad El Consejo Superior de Instrucción Pública, en su última sesión, y con vista de la documentación presentada por la institutista señora Rafaela Benítez, tuvo a bien jubilarse con la pensión de veinte suores, que le serán abonados por la Tesorería de esta provincia.

Con motivo de celebrarse el sábado próximo la fiesta del patrono del Instituto Nacional Mejía, los profesores y alumnos de este establecimiento se dirijieron, el domingo por la mañana, a la ciudad de Ambato.

Por las letras patrias El Concejo Municipal de Tulcan ha resultado contribuir con la cantidad de doscientos suores, para la nueva edición de las obras del señor doctor don Federico González Suárez.

Brogación Tanto los profesores y alumnos de la Escuela de Artes y Oficios han resultado contribuir con la suma de mil suores para aumentar los fondos del Comité Patriótico del Pichincha.

Tan generoso donatario recomienda mucho al personal directivo y a los alumnos de dicho establecimiento.

Peor que fieras

José Galárraga ha sido remitido a la policía, por el Diente Político de Pájaro, con el objeto de que le imponga severa sanción por la bárbara conducta que tiene de faltar de obra a sus pobres padres.

Nosotros no tenemos palabras para enfiar la conducta de este desagradado, y sólo pedimos que las autoridades castiguen con todo el rigor de la ley a este monstruo.

Supernumerario Ayer fué anunciado el nombramiento del señor Alfonso Jara Calfío, Amatenense de la Sección de Crédito Público, por no constar en el presupuesto.

Contraventores Ayer ingresaron a la casa vieja los siguientes: Luis Rodríguez, por hurto de un relicario de la iglesia de la Compañía; María Marcello y José R. Vallejo, por pendeñicia; Al Sobriente N. Gómez del Pichincha, por hurto del primer Jefe del mencionado cuerpo; Román Cortés y María Sánchez, por vender ropa de G. U. U.; Miguel Velastigui, por faltamiento al celador; Ana María Ortiz y Clotilde Parreño, por embriaguez, pendeñicia y algarsita; José María Flores, por pendeñicia.

No hay vigilancia Parece que el encargado de inspeccionar las obras municipales no se da tiempo para atender debidamente a la calle que se está empedrando en la carrera León, contigua a la plaza de San Blas, porque de lo contrario habría sido ya hecha la respectiva cancheta; a fin de que las aguas lluvias no se estancan formando una colosal laguna, que impide el libre y cómodo tránsito a los vecinos de esa sección.

Trasladados este dato a la autoridad correspondiente, para que ordene lo que estime oportuno.

Propósito en esta calle, con motivo de las excavaciones que se practican, se han desenterrado algunos objetos incógnitos, que por la pingüna idea que tienen los trabajadores de la importancia del hallazgo, los destruyen, cuando podrían ser de gran utilidad para los aficionados a la arqueología.

Teatro Sucre La empresa del burograto Américo, de esa casa de corresponder al favor del público, esta noche desarrollará las más hermosas y nuevas películas, recientemente llegadas por el último correo.

Indudablemente la visita patriótica "Adios a los Berros" de Umberto Capitán de la batalla de Pichincha, cuyo sólo recuerdo llena de entusiasmo el corazón, será de gran efecto.

Conocido Para que el joven Francisco Eloy Ulloa pueda practicar sus conocimientos en la oficina telegráfica de Ibarra, el señor Gobernador de Imbabura pide al Ministerio el permiso correspondiente, el cual, por no haber inconveniente alguno, se le ha concedido.

Por los telegramas El señor Bruno Fiallo, Director General de Telegramas, con el objeto de cubrir el presupuesto del ramo en la provincia de Loja, pide que se recabe del Ministerio de Hacienda la cantidad de mil sesientos cincuenta y ocho suores. Además solicita, para facilitar los pagos, que se ordene a la Tesorería del Guayas remese la suma de treinta y un suores diarios a la Tesorería de Loja.

Pruebas sumerales La Sesión noturna del Instituto "Pedro Moncayo", de Ibarra, comunicó al Ministerio que el veintiséis del presente se verificarán, en ese establecimiento las pruebas sumerales, de conformidad con lo estatuido en el respectivo reglamento.

Pestosos en Guayaquil Últimas noticias del día 11: Bubónica.—Existencia anterior, 10; Quedan, 10; en esta forma: graves, 2; convalescentes, 2; ingresos, 0; altas, 0; defunciones, 0.

Milagro.—Peste bubónica graves, 3; convalescentes, 2; ingresos, 0; altas, 0; defunciones, 0.

Amarrilla.—Existencia anterior, 6; graves, 2; convalescentes, 4; ingresos, 1; altas, 0; defunciones, 1.

La Emulsión de Scott ofrece la Gran Ventaja de no Contener Orosos.

Considero la Emulsión de Scott como un excelente preventivo que se usa siempre con magníficos resultados en las afecciones tuberculosas y escrofulosas, ofreciendo la gran ventaja de ser bien tolerada por el estómago, por no contener en su composición ninguna substancia irritante como la creosota o el guayaquil.—Dr. Garza Aldape, Torreón, Coahuila.

Nueva obra En la Escuela de Artes y Oficios se ha emprendido a imprimir "El Trópico" que comprende estudios geográficos, históricos, etnográficos, etc. sobre la Región Oriental ecuatoriana.

Se autorizó al señor Rafael Orrantía, primer Secretario de nuestra Legación en Colombia.

Esperamos que, dadas las presentes circunstancias y la oportunidad de la publicación de dicha obra, la Dirección de la Escuela de Artes y Oficios, ponga el mayor empeño en concluir la cuanto antes.

Están en lo justo Los miembros de la Cámara de Comercio de Bahía de Caraquez han electo

